
27.09
№230 Год 2011

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Прогноз – негативныйПрогноз – негативныйПрогноз – негативныйПрогноз – негативныйПрогноз – негативный
Кирилл БУКИН

Укрепление белорусско
го рубля по отношению к
доллару – это «всерьёз и
надолго»? Или в скором
времени курс пойдет в об
ратном направлении.
Попробуем разобраться.

Оптимистов относительно
перспектив национальной ва�
люты немного. К их числу
относится глава государства,
заявивший на прошлой неде�
ле, что проблемы на валют�
ном рынке страны были вре�
менными, и он уверен в даль�
нейшем укреплении рубля.

— Если вам правду ска�
зать, сегодня Михаилу Вла�
димировичу Мясниковичу и
Надежде Андреевне Ермако�
вой надо работать так, чтобы
этот доллар не обвалился
ниже 5�ти установленных ты�
сяч, — рассказал Александр
Лукашенко на совещании по
актуальным вопросам сельс�
кохозяйственной отрасли.

Подобные заверения руко�
водителя Беларуси в лучшем
случае ничего не означают. В
худшем – это плохая приме�
та. Так, 15 апреля Лукашен�
ко утверждал, что «сейчас
динамика на валютном рын�
ке, к нашему счастью, непло�

хая», поэтому «дергаться» не
надо. А уже в мае грянула ре�
кордная девальвация, и на
этом беды рубля далеко не за�
кончились.

Прогнозы независимых
экспертов разнятся. Кто�то
ожидает стабилизации на
уровне 6500 тысяч рублей за
доллар, кто�то ждёт к концу
года соотношения 10000 Br/
1 USD. Так что, разбираться с
перспективами рубля при�
дется самостоятельно. И вот
вам информация к размыш�
лению.

1. Будущее рубля напря�
мую связано с экономичес�
кой ситуацией в целом. А она
настораживает.

Самая очевидная пробле�
ма – это кошмарная инфля�
ция. Причем в сентябре, ког�
да рубль вроде как начал ук�
репляться, рост цен суще�
ственно ускорился!

Согласно данным Нацио�
нального статистического ко�
митета, только за период с 13
по 20 сентября инфляция со�
ставила 3,9%. С начала меся�
ца цены выросли уже на
10,5%, тогда как за весь ав�
густ – на 8,9%.

Да и положительное (по
официальным оценкам) саль�
до внешней торговли вот�вот
неизбежно сменится на отри�
цательное. В четвертом квар�

тале затраты на покупку газа
составят на пару миллиардов
больше, чем в третьем, и в ре�
зультате по экспортно�импор�
тным операциям наша стра�
на вновь окажется в минусе.

А реформы, необходимые
для оздоровления экономи�
ки, вообще еще не начинались
– напротив, сохраняется всё
та же «уникальная модель»,
которая довела страну до ны�
нешней ситуации. Со всеми
вытекающими отсюда по�
следствиями.

2. На дополнительной сес�
сии Белорусской валютно�
фондовой биржи (БВФБ) курс
рубля стабильно растет. А вот
в обменниках – уже снижает�
ся. Население явно не горит
желанием сдавать доллары по
курсу меньше, чем 7500 Br/
1 USD.

3. Из этого следует, что
игра на повышение курса руб�
ля имеет свои пределы. По�
хоже, «психическая атака» на
доллар, организованная бело�
русскими властями, выдыха�
ется. А более существенных
аргументов валютному рын�
ку пока не предъявлено.

4. Судя по объёмам торгов,
отложенный спрос на инвалю�
ту пока не проявился, пишет
еженедельник «Белорусы и
рынок». Но это до поры до вре�
мени. А вот предложение ва�

люты в ближайшем буду�
щем, по оценке издания, мо�
жет резко сократиться.

5. Опасаясь социального
взрыва, белорусские власти
начинают задабривать насе�
ление. В сентябре бюджетни�
ки и пенсионеры получили по
500 тысяч рублей «на кар�
тошку», с октября повышает�
ся тарифная ставка первого
разряда и, как следствие, зар�
платы. Все это усиливает дав�
ление на национальную валю�
ту и способствует снижению
ее курса.

Так что, если суммиро�
вать приведенные факторы,
то на выходе получим нега�
тивный прогноз относитель�
но перспектив рубля. Впро�
чем, в кратко� и среднесроч�
ной перспективе Нацбанк,
вероятно, сможет посред�
ством валютных интервен�
ций поддерживать курс
рубля на завышенном уров�
не. Другое дело, что ни к
чему хорошему это не при�
ведет (см. январь 2009�го, а
также февраль�сентябрь
2011�го).

Бесспорно одно: в теку�
щем году белорусские влас�
ти сделали всё возможное,
чтобы подорвать доверие к
себе и, увы, к национальной
валюте. И если кто�то до сих
пор «обманываться рад», то
пенять ему в случае очеред�
ного обвала рубля придется,
прежде всего, на себя.
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Геннадий КОСАРЕВ

Служба кредитных
рейтингов Standard &
Poor’s понизила суверен
ные кредитные рейтин
ги Беларуси с «B/B» до
«B/С», которые оцени
вают финансовое поло
жение страны. «У Бела
руси – большие минусы»,
— оценивает экономист
Леонид Злотников.

При составлении кре�
дитных рейтингов учитыва�
ется немало показателей. В

том числе и конкурентоспо�
собность страны, возмож�
ность погашения дефицит�
ного сальдо, бизнес�климат.
Включаются и политичес�
кие риски. Но главная цель
рейтингов – реальная оцен�
ка рисков возврата долгов в
срок. И здесь ситуация не�
утешительная.

— Золотовалютных ре�
зервов осталось на 1�1,5 ме�
сяца импорта (хотя мини�
мальное значение – три ме�
сяца). Недавно МВФ опуб�
ликовал таблицу возврата
долгов, из которой видно,
что у страны нет финансо�
вых ресурсов, чтобы эти

долги отдавать, — говорит
Леонид Злотников.

Экономист приводит в
качестве примера белорус�
ские евробонды на мировом
рынке ценных бумаг.

— Беларусь выпустила
долговые обязательства и
под них взяла кредиты. Эти
долговые обязательства ко�
тируются на рынке ценных
бумаг, и рынок показывает,
как инвесторы относятся к
этим рискам. Белорусские
облигации были выпущены
под 9% годовых, но сейчас
они покупаются при усло�
вии, что продавец опустит
цену этой облигации до та�

кого уровня, чтобы ее доход�
ность обеспечивала 16% го�
довых, — отмечает эконо�
мист. — Первичные покупа�
тели наших облигаций про�
дают их с большой потерей.
Они практически могут ли�
шиться той части дивиден�
дов, которые должны были
бы получить. Это очень важ�
ный индикатор рынка цен�
ных бумаг, который учиты�
вается рейтинговыми аген�
тствами.

В глазах инвесторов
привлекательность белорус�
ских облигаций очень низ�
кая, а риски невозврата ве�
лики, поэтому наши евро�
бонды упали в цене.

Окончание на с.5
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«Власти долго не об
ращали внимания на
наше мероприятие. Од
нако в последние дни вни
мание к нам возросло»,
– заявил на прессконфе
ренции в Минске сопред
седатель оргкомитета
по проведению Народно
го схода Виктор Иваш
кевич.

– До схода осталось 15
дней. Власти долго не обра�
щали внимания на наше ме�
роприятие. Однако в после�
дние дни внимание к нам
возросло. Есть несколько
случаев задержаний акти�
вистов за распространение
информационных материа�
лов, – отметил Виктор
Ивашкевич. – Оказывается,
власти не знают, какие за�
коны действуют в стране,
когда говорят, что мы нару�
шаем закон о массовых ме�
роприятиях и распростра�
няем информацию.

По его словам, создает�
ся впечатление, что ни ми�
лиция, ни суды не читали
статью Конституции о мес�
тных собраниях.

– Если они видят, что за�
кон противоречит распоря�
жениям вышестоящего ру�
ководства, то просто не ве�
рят, что такие законы есть,
– подчеркнул Ивашкевич.

Организаторы отмеча�
ют, что только в Минске со�

брано более пяти тысяч под�
писей в поддержку проведе�
ния Народного схода. Все
законные требования по
подготовке и проведению
мероприятия организатора�
ми и волонтерами выполня�
ются безукоризненно.

– 26 сентября мы обра�
тимся к международным
организациям, которые го�
товят «перезагрузку» отно�
шений с режимом, – сказал
лидер Белорусского профсо�
юза радиоэлектронной про�
мышленности Геннадий
Федынич (на фото в центре).
– Я уверен (и это показала
акция 21 сентября), что вла�
сти не пойдут на массовые
разгоны, поскольку они го�
товят круглые столы с ЕС.

Говоря о разбитых в ночь
пятницу стеклах в офисе
профсоюза РЭП, где прохо�
дила данная пресс�конфе�
ренция, Федынич отметил,
что, по его мнению, таким
образом власти исподтиш�
ка пытаются запугать акти�
вистов и организаторов На�
родного схода.

– Всем чиновникам и
представителям власти бу�
дут направлены приглаше�
ния. Вместо того, чтобы ста�
вить палки в колеса и пря�
таться в своих кабинетах,
пусть приходят и разгова�
ривают с людьми. Не через
стекло телевизора, а вжи�
вую, – как можно прожить
на дополнительные 500 ты�
сяч рублей из�за которых
народ давится в очередях
сберкасс, – призвал чинов�

ников профсоюзный лидер.
Федынич подчеркнул,

что 8 октября – это только
начало, и власть должна
знать, что если она стремит�
ся к стабильности в стране,
то пусть идет навстречу на�
роду.

Активист Виктор Бол�
дин отметил, что в Могиле�
ве кНародному сходу гото�
вятся все политические и
общественные движения.

– Все вместе готовят
Сход: анархисты, коммуни�
сты, «Европейская Бела�
русь», «Говори правду!», –
отметил он. – Мы знаем, что
все делается по закону.
Крайне осторожно подходим
к сбору подписей, потому что
мы видим реакцию правоох�
ранительных органов.

Болдин поделился: пер�
вое, что бросается в глаза
при сборе подписей – то, как
бедно живут люди.

– Обращаясь к сборщи�
кам подписей, люди гово�
рят – смотрим на цены и
хватаемся за сердце. Собе�
седники активно подписы�
ваются, по сравнению с пре�
зидентской кампанией 2010
года. В жилом доме из 80
квартир отказались поста�
вить подписи только два че�
ловека, – рассказал моги�
левский активист.

В пресс�конференции
также приняли участие
представители инициатив�
ных групп из Бобруйска и
Витебска

– Мы не спрашивали у
властей Витебска, где про�

водить Сход. Мы поставили
их перед фактом, – сказала
Ирина Яскевич. – В ответ
представители власти при�
гласили инициативных
людей в кафе исполкома,
где пообещали устранить
проблемы и улучшить каче�
ство жизни. О Народном
сходе не было сказано ни
слова.

Яскевич отметила край�
не тяжелое положение ви�
тебских предпринимате�
лей, на которых стали ак�
тивно давить фискальные
органы в преддверии 8 ок�
тября.

– До 30% витебских
предпринимателей уехали
в Россию. Сегодня мы как
никогда раньше находимся
в критической, переломной
точке, – подчеркнула витеб�
ская активистка. – Для бе�
лорусов валюта из катего�
рии денег перешла в кате�
горию товара.

Под занавес Виктор
Ивашкевич отметил, что
конкретный сценарий про�
ведения Народного схода
вырабатывается. Он будет
представлен в ближайшее
время:

– Массовые собрания
должны принудить власть
идти на переговоры с наро�
дом. 8 октября будет выне�
сено предложение провес�
ти еще один сход 12 нояб�
ря, через месяц, чтобы
люди вновь могли собрать�
ся и решить, как им реа�
гировать на ситуацию в
стране.
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Сергей СТАХОВСКИЙ

Ставший традици
онной площадкой для
диалога представите
лей разных стран Минс
кий форум в 2011 году
проводиться не будет.
Такое решение приняло
Немецкобелорусское об
щество и его партнёры.

Причиной отмены
организаторы обозначили
внутриполитические собы�
тия в Беларуси после пре�
зидентских выборов 19 де�
кабря 2010 года.

– Арестовав кандидатов в
президенты и других поли�
тически активных граждан,

белорусское правительство
тем самым отказалось от
улучшения отношений с
Европейским Союзом и вхо�
дящими в него странами и
покинуло общую площадку
для диалога, – заявил пред�
седатель Немецко�белорус�
ского общества и Минского
форума Райнер Линднер в
обращении организаторов. –
Проведение Минского фору�
ма в том формате, который
наряду с диалогом предста�
вителей гражданского обще�
ства и бизнеса предполагает
обмен мнениями полити�
ческих деятелей Германии
и других стран ЕС с предста�
вителями политической
элиты Беларуси, в настоя�
щее время невозможно.

Немецко�белорусское
общество и организации�
партнеры форума требуют,
чтобы освобождение поли�
тических заключенных,
начавшееся в минувшие
дни, было завершено не�
медленным освобождени�
ем и полной реабилитаци�
ей всех арестованных по по�
литическим причинам в
Беларуси. Только после
этого возобновление пре�
жних форм диалога станет
возможным.

Организаторы форума
отмечают, что после осво�
бождения заключенных не�
обходимо будет продолжить
обмен профессиональным
опытом с давними партнё�
рами в Минске, способствуя

тем самым созданию новой
основы для совместной ра�
боты.

– Мы не имеем права ос�
тавлять сейчас тех людей, с
которыми на протяжении
четырнадцати лет вместе
работали ради лучшего бу�
дущего Беларуси, – счита�
ет Райнер Линднер.

Напомним, что Минс�
кий форум, ставший тради�
ционным мероприятием,
проходит ежегодно с 1997
года. За 13 лет своего суще�
ствования форум стал плат�
формой для встреч предста�
вителей сферы политики,
экономики и гражданского
общества из Беларуси, Гер�
мании и соседних европей�
ских государств.
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«Заклятый российс
кий друг» белорусского
главы государства от
правлен в отставку.
«Салідарнасць» вспом
нила самые обсуждае
мые цитаты из взаимо
отношений «Алексей
КудринАлександр Лу
кашенко».

1. Алексей Кудрин стал
одним из первых российс�
ких чиновников, публично
озвучивших мнение о том,
что белорусская экономика
существует благодаря дота�
циям России. Первую эска�
паду от Александра Лука�
шенко Алексей Кудрин зас�
лужил в свой адрес еще в
2009 году, потому что выс�
казался относительно состо�
яния дел в экономике Бе�

ларуси и отказал братской
стране в выдаче очередного
кредита.

– Вчера Алексей Кудрин
давал пресс�конференцию в
преддверии заседания Сове�
та министров Союзного го�
сударства, суть которой –
посеять панику в Беларуси.
Он полностью консолидиро�
вался с нашими отморозка�
ми, которые здесь на запад�
ные деньги вякают и начи�
нают нас учить работать.
Надо идти в другие места,
где нас не знают, где нас
ждут, – заявил тогда бело�
русский глава государства.

На высказывания прези�
дента Беларуси живо от�
кликнулся журнал «Мед�
ведь», изобразивший Алек�
сандра Лукашенко расстре�
ливающим Алексея Кудри�
на из рогатки.

2. Буквально через ме�
сяц глава Беларуси в оче�

редной раз выступил с кри�
тикой российского мини�
стра финансов.

– Мне поясняли, что на
него давление идет мощное,
он нервничает сильно и го�
ворит немножко не то, – за�
явил он в интервью газете
«Известия», посоветовав
Кудрину «подлечиться». –
У него финансы государства
в руках и он начинает такое
говорить. Завтра он и не та�
кое сделает.

3. В июле Кудрин в оче�
редной раз раскритиковал
экономическую политику,
которую ведет Александр
Лукашенко.

— У меня сложилось
представление о том, что
денежные власти, в том
числе ЦБ и правительство,
не принимают достаточных
мер по выходу из кризиса,
— сказал Алексей Кудрин
журналистам в Лондоне.

Он отметил, что в после�
дние три года произошло
«фантастическое» увеличе�
ние дефицита текущего
счета платежного баланса
Беларуси, в основе которого
лежат в основном операции
по экспорту и импорту.

Российский министр
добавил, что Международ�
ному валютному фонду так�
же будет сложно оказывать
какую�то кредитную под�
держку Беларуси в свете
того, что руководство стра�
ны не предпринимает реаль�
но эффективных действий
по выходу из кризиса.

— Помощь будет оказы�
ваться только после того,
как Беларусь сама начнет
принимать меры по стаби�
лизации собственной эконо�
мики. Мы не можем быть
все время источником пога�
шения грехов, которые осу�
ществляются самим прави�
тельством, — подчеркнул
министр.

Продолжение следует?

У оппозиции появился шанс наладить диалогУ оппозиции появился шанс наладить диалогУ оппозиции появился шанс наладить диалогУ оппозиции появился шанс наладить диалогУ оппозиции появился шанс наладить диалог
с народом и номенклатуройс народом и номенклатуройс народом и номенклатуройс народом и номенклатуройс народом и номенклатурой
Геннадий КОСАРЕВ

Глава администра
ции президента Белару
си Владимир Макей рас
пустил Общественно
консультативный со
вет, чтобы «его пред
ставителей не обвиняли
в сотрудничестве с вла
стями».

В своем письме членам
Общественно�консультатив�
ного совета Владимир Ма�
кей отмечает, что «участни�
ки деятельности ОКС под�
вергаются незаслуженному
шельмованию со стороны
внешних и внутренних оп�
понентов искреннего диало�
га». Глава администрации
президента убежден, что в
сложившейся ситуации
«деятельность ОКС наноси�
ла бы урон репутации каж�
дого из его членов, вела к
расколу гражданского обще�
ства страны».

Озвученную Макеем мо�
тивацию для прекращения
деятельности ОКС полито�
лог Александр Класковский
находит искусственной, по�
скольку «никто и не соби�
рался бросать камни» в тех

авторитетных экспертов,
которые на самом деле вош�
ли в совет.

— Фальшивая забота о
членах ОКС несостоятельна.
Им не давали развернуться,
отодвигали в сторону самые
острые темы, — отмечает
эксперт.

Беларусь начинает более
тонкую игру

По предположению поли�
толога, «наверху» принято
политическое решение о вы�
полнении данного Европе обе�
щания организовать диалог
власти с гражданским обще�
ством и политической оппо�
зицией, а бутафорский ОКС
для этой цели непригоден.

— Под эту задачу сейчас
и расчищается поле, конст�
руируется новая площадка,
где будет вестись более тон�
кая игра, — полагает Алек�
сандр Класковский. — И
вероятно, частично будут
использованы те же персо�
налии, а также несколько
фигур из достаточно уме�
ренной, по понятиям влас�
тей, оппозиции. Понятно,
что это все искусственно
конструируется и о реаль�
ном диалоге с гражданским
обществом и политически�
ми оппонентами пока гово�
рить не приходится.

Экс�депутат парламента
политолог Ольга Абрамова
сравнивает ситуацию с 2000
годом, когда в сходном по
функциям с деятельностью
ОКС диалоге с белорусским
президентом участвовало
достаточно большое количе�
ство общественных органи�
заций. Тогда удалось до�
биться отчасти техничес�
ких, отчасти стратегичес�
ких изменений в Избира�
тельном кодексе, которые
позволили провести парла�
ментские выборы с точки
зрения законодательства и
правоприменительной прак�
тики в несравнимо лучших
условиях, чем проводились
по драконовскому избира�
тельному праву местные
выборы 1999 года.

— Общими усилиями
демократических участни�
ков удалось ввести инсти�
тут внутренних наблюдате�
лей, чего не было в законо�
дательстве, принятом после
референдума 1996 года. То
есть, был конкретный ре�
зультат, — считает Ольга
Абрамова. — А в деятельно�
сти ОКС значительных
практических результатов
попросту не было.

Где треснет авторитар)
ная система?

Однако то, что власть
вынуждена идти на какие�
то уступки, это плюс для ее
оппонентов, отмечают экс�
перты. Задача оппозиции –
использовать в свою пользу
ситуацию, когда власти
приходится идти на уступ�
ки, и добиться расширения
рамок своей деятельности.

— И тут более продук�
тивной была бы не позиция
радикализма, которая арти�
кулируется частью против�
ников режима, готовых го�
ворить лишь о его капиту�
ляции – это красиво звучит,
но не реалистично в сегод�
няшних условиях, — отме�
чает Александр Класковс�
кий. — Практика показы�
вает, что прошлой осенью,
когда чуть�чуть открутили
гайки, это сразу повысило
градус общественной актив�
ности. Из мелочей может
складываться тенденция,
которая в итоге приведет к
появлению трещин в авто�
ритарной системе.

В то же время Ольга Аб�
рамова убеждена, что сей�
час замечательный момент
для оппозиции объявить
собственный диалог с наро�
дом, с одной стороны, и с
номенклатурой, с другой,
без посредников.
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«Ермак«Ермак«Ермак«Ермак«Ермакова доова доова доова доова должна склжна склжна склжна склжна сказать людям: деньги,азать людям: деньги,азать людям: деньги,азать людям: деньги,азать людям: деньги,
кккккоторые вы несете в банк, вы нам дарите»оторые вы несете в банк, вы нам дарите»оторые вы несете в банк, вы нам дарите»оторые вы несете в банк, вы нам дарите»оторые вы несете в банк, вы нам дарите»
Татьяна ГУСЕВА

С начала года, по дан
ным Белстата, потре
бительские цены в Бела
руси выросли почти на
70 процентов. Чем обер
нулся такой уровень ин
фляции для белорусов?
Кто потерял, а кто при
обрел во время экономи
ческого кризиса? Ситуа
цию «Салідарнасці» про
комментировал руково
дитель аналитического
центра «Стратегия»
Леонид Заико.

«В цивилизованном го)
сударстве обманутые
вкладчики подали бы на
банки в суд»

–– Во�первых, при таком
уровне инфляции теряют
деньги вкладчики, – счита�
ет экономист Леонид Заи�
ко. –– Банки предлагают 35
% годовых, а инфляция в
два раза выше. Значит,
ваши деньги сгорают. Дол�
жна выйти Надежда Ерма�
кова и сказать, что все день�
ги, которые люди несут в
банк, они просто дарят.

Народ, который хранил
сбережения в банках, про�

летел как фанера над Пари�
жем. У меня тоже был вклад
в белорусских рублях. Этих
денег было достаточно для
того, чтобы купить автомо�
биль.... Теперь всем нам,
вкладчикам, надо органи�
зовать судебный процесс с
требованием вернуть наши
деньги. Если бы Беларусь
была цивилизованной стра�
ной, мы бы объединились,
как обманутые вкладчики.

Условия выплаты кре)
дитов могут пересмотреть

Те же, кто взял в банке
рублевый кредит под 15�20
%, могут хлопать в ладоши.
Вы «надули банки». Прав�
да, не исключено, что банк
может пересмотреть усло�
вия договора.

– Я знаю, что некоторые
клиенты получили пригла�
шение прийти в банк на
предмет уточнения пози�
ций договора, –– рассказы�
вает Леонид Заико. –– Это
должно произойти. Банки в
этом случае несут убытки.
Ведь практически вы пла�
тите третью часть от тех
денег, которые вы взяли.

«Разоренный бизнес
должен быть против прива)
тизации»

–– Если вы зарабатыва�
ли 31 декабря 500 долларов,

то сейчас благодаря инфля�
ции зарплата стала 180 дол�
ларов. Вы должны пони�
мать, что кто�то вас раздел
за это время. У капиталис�
тов, то есть бизнесменов, ос�
талось только 30 процентов
от их оборотного капитала.
Наш бизнес разорили. С
учетом обещания начать
приватизацию – это означа�
ет, что белорусский бизнес
должен быть против нее.

Белорусам придется за)
няться сельским хозяй)
ством, а колхозы станут
долларовыми миллионера)
ми

По мнению Леонида За�
ико, уровень инфляции в 70
% вынудит белорусов пе�
рейти на самообеспечение:
выращивать самим яблоки
выращивать, помидоры,
груши…

–– Если вы займетесь
животноводством и будете
продавать мясо по 80 тысяч
рублей за килограмм, то
станете долларовыми мил�
лионерами, как наши кол�
хозы, –– с иронией отмеча�
ет экономист. –– Сельское
хозяйство, продавая за такие
деньги свою продукцию,
должно просто купаться в
золоте. Подождем, посмот�
рим, как это будет. Если это�

го не произойдет, значит,
кто�то отнимает у колхозов
их деньги.

«Чиновникам надо за)
морозить зарплату на три
года»

В сложившейся ситуа�
ции, как считает Леонид
Заико, чиновникам надо за�
морозить зарплату на пред�
стоящие три года, потому
что это «они довели страну
до нищеты».

–– В то же самое время
профсоюзам не надо выдви�
гать требования повышать
зарплаты и индексировать
доходы, –– заявляет экс�
перт. –– Если сейчас будут
повышать зарплату, у нас
инфляция растянется на
три года. Парадоксально, но
лучше, если никому зарп�
лату повышать не будут.
Тем более, чиновникам, ми�
нистрам. И кстати, выда�
вать по 500 тысяч рублей на
овощи, –– это тоже непра�
вильное решение. Целесо�
образно было бы выдать по�
мощь талонами, а не день�
гами. Индексации, повыше�
ния зарплат и материаль�
ная помощь бюджетникам
и пенсионерам, в конечном
итоге, выльется в то, что го�
довой уровень инфляции в
Беларуси превысит 100 %.

250 долларов вместо 500250 долларов вместо 500250 долларов вместо 500250 долларов вместо 500250 долларов вместо 500

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Вадим ЛИВНЕВ

Выяснилось, какую
зарплату власти счи
тают справедливой для
белорусов. «Государство
для народа» преврати
ло наших трудящихся в
самых низкооплачивае
мых в Европе и при этом
полагает, что они до сих
пор получают больше,
чем следует.

Согласно сведениям На�
ционального статистическо�
го комитета, средняя зара�
ботная плата в августе 2011
года она составила 1 милли�
он 992 тысячи 310 рублей.

Это почти на 7,5% больше,
чем в июле. Лепота?

Увы. Цены за август
даже по официальным дан�
ным выросли на 8,9%. А это
значит, что реальная зарп�
лата в августе снизилась на
1,4%.

Если перевести 1 мил�
лион 992 тысячи 310 руб�
лей в доллары по хотя бы
условно рыночному курсу,
устанавливаемому на до�
полнительной сессии Бело�
русской валютно�фондовой
биржи, получится, что
средняя зарплата сейчас
составляет 252 доллара.
Половина от 500 долларов
на нос обещанных Алексан�
дром Лукашенко к концу
2010 года.

В этой связи весьма лю�
бопытным представляется
заявление, сделанное нака�
нуне заместителем мини�
стра экономики Александ�
ром Ярошенко. По его сло�
вам, Беларусь приближает�
ся к ситуации, когда уро�
вень заработных плат насе�
ления соответствует произ�
водительности труда.

– Если в начале года раз�
рыв между производительно�
стью труда и уровнем заработ�
ных плат составлял порядка
20%, то сейчас он сократился
до 2,9%. Таким образом, мы
начинаем приближаться к
ситуации, когда реально за�
рабатываем те деньги, кото�
рые получаем, — подчеркнул
Александр Ярошенко.

Впрочем, из слов чинов�
ника следует, что пока бе�
лорусы получают все�таки
больше, чем заслуживают.
А значит «справедливая»
средняя зарплата по стране,
с точки зрения официаль�
ных инстанций, никак не
выше 250 долларов.

По итогам 17 лет прав�
ления Александра Лука�
шенко зарплаты белорусов
оказались самыми низки�
ми в регионе – нас обгоня�
ют даже украинцы и мол�
доване, не говоря уже о ли�
товцах, латышах, поляках и
россиянах. Данный факт –
это приговор «уникальной
социально�экономической
модели», которая вместо
обещанного «процветания»
привела к унылому прозя�
банию.
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После этого прави�
тельство было вынужде�
но отказаться от намере�
ния разместить новую
партию евробондов. У
Беларуси в перспективе
пропали возможности за�
имствования на этом
рынке.

— Или заимствова�
ние может быть под та�
кие проценты, что оста�
нешься голым, если зай�
мешь, — характеризует
ситуацию Леонид Злот�
ников, обращая внима�
ние, что, в основном, вы�
росли долги правитель�
ства. — Правительства
ссужают друг другу. В
прошлом году в Белару�
си больше заняли ком�
мерческие банки и пред�
приятия, а правительство
— мало. В этом году все
наоборот.

Валовые инвесторы,
которые дают Беларуси
кредиты и инвестиции,
глядя на эти рейтинги,
по выражению эксперта,
«сейчас застыли».

— И не только пото�
му, что не установился
единый курс рубля, си�
туация вообще плохая.
Глядя на нынешний рей�
тинг «B�/С», можно гово�
рить о преддефолтной
ситуации, — резюмиру�
ет экономист.

Правительство рассчитываетПравительство рассчитываетПравительство рассчитываетПравительство рассчитываетПравительство рассчитывает
избавиться от мноизбавиться от мноизбавиться от мноизбавиться от мноизбавиться от множжжжжественностиественностиественностиественностиественности
курсов в октябрекурсов в октябрекурсов в октябрекурсов в октябрекурсов в октябре

Об этом заявил в сре
ду на прессконференции
в Минске вицепремьер
Сергей Румас.

– Технически на единый
курс лучше всего выход в 20�
х числах месяца. Я думаю,
что если все пойдет по пла�
ну, в октябре мы можем за�
кончить множественность
курсов, � сказал он, сообща�
ет interfax.by.

Румаса дополнил замес�
титель председателя прав�
ления Нацбанка Беларуси
Тарас Надольный, который
заявил, что Национальный
банк Беларуси намерен дви�
гать единый курс в сторону
официального.

– Единый курс предпо�
лагает формирование исхо�
дя из спроса и предложе�
ния � надо учитывать, что
Нацбанк будет продолжать
недопущение сильного ук�
репления или сильного ос�
лабления рубля. При необ�
ходимости будем вмеши�
ваться, � отметил Надоль�
ный.

Мясникович дал поруче)
ние активизировать перего)
воры с МВФ

Об этом сообщил на
пресс�конференции в Мин�
ске вице�премьер Сергей
Румас.

– МВФ положительно
оценивает шаги по устране�
нию множественности кур�
сов, � заявил он.

По информации вице�
премьера, «очередная мис�
сия МВФ начнет свою рабо�
ту 5 октября, состав миссии
позволяет говорить о том,
что фактически миссия бу�
дет работать над новой про�
граммой».

По словам вице�премье�
ра, «сумма кредита МВФ
пока не является главным».
Он отметил, что «мы можем
претендовать на сумму в
пределах 3�7 млрд долла�
ров».

Правительство готово
предоставить в залог Сбер)
банку РФ 51% акций На)
фтана

– Мы не хотели давать в
залог акции одного из наи�
более успешных белорус�
ских предприятий – «Бела�
руськалия». Мы достигли
со Сбербанком соглашения,
что кредит будет предостав�
лен без залога акций «Бела�

руськалия» под правитель�
ственную гарантию и под
залог акций другого пред�
приятия, � сказал Румас.

Он уточнил, что речь мо�
жет идти о 51% акций “На�
фтана” и речь может идти о
годовом кредите на $ 1
млрд.

– Мы можем получить
кредит Сбербанка на 1 год.
Вместе с тем, мы рассмат�
ривали этот кредит как не�
кую подушку безопасности.
Неделя прошла, и сегодня
острой потребности в этой
подушке нет. Сегодня мы
будем структурировать
стандартную сделку экспор�
тного финансирования.
Если будут приемлемые ус�
ловия, то правительство
воспользуется «Беларуська�
лием» (в части обеспечения
кредита его экспортной вы�
ручкой), � сказал Румас.

Он также напомнил, что
ранее анонсированная сдел�
ка со Сбербанком РФ на $ 2
млрд представляла собой
синдицированный кредит.
По его словам, другие (кро�
ме Сбербанка РФ) участни�
ки этого кредита отказались
от сделки.

«Сег«Сег«Сег«Сег«Сегодня Мясникодня Мясникодня Мясникодня Мясникодня Мясниковичу и Ермаковичу и Ермаковичу и Ермаковичу и Ермаковичу и Ермаковой надоовой надоовой надоовой надоовой надо
работать, чтобы доллар не обвалился»работать, чтобы доллар не обвалился»работать, чтобы доллар не обвалился»работать, чтобы доллар не обвалился»работать, чтобы доллар не обвалился»
Вадим ЛИВНЕВ

Александр Лукашен
ко заявил, что проблемы
на валютном рынке
страны были временны
ми, и он уверен в дальней
шем укреплении бело
русского рубля.

— И что мы сегодня ви�
дим, спустя неделю, как вы
захотели рыночного курса,
рыночных отношений?
Если вам правду сказать,
сегодня Михаилу Владими�
ровичу Мясниковичу и На�
дежде Андреевне Ермако�
вой надо работать так, что�
бы этот доллар не обвалил�
ся ниже 5�ти установленных
тысяч (официальный курс

НББ 5,4 тыс. Br /1 USD), —
заявил глава Беларуси 21
сентября в ходе рабочей по�
ездки в Минскую область на
совещании по актуальным
вопросам сельскохозяй�
ственной отрасли (цитиру�
ется по interfax.by).

«Неурядицы» на валют�
ном рынке Лукашенко
объяснил «паникой отдель�
ных групп населения». Но
это, мол, уже в прошлом.

— Люди – молодцы. Они
сразу сориентировались:
вот он, высокий курс, и надо
быстро обменивать (валюту
– interfax.by) на белорус�
ские рубли. Предприятия
немного запоздали, но се�
годня каждый день мы ви�
дим прирост валюты у пред�
приятий на бирже. Притом

в разы, — констатировал
руководитель страны.

В свете сказанного возни�
кает вопрос: а с какой это ста�
ти премьер�министр и пред�
седатель Национального
банка должны спасать от об�
вала американский доллар?
Это прям какое�то вреди�
тельство получается, ограб�
ление трудящихся масс, ко�
торым показали «морковку»
в виде средней зарплаты 500
долларов и даже дали её над�
кусить накануне выборов. А
как закончилось голосова�
ние – накося выкуси! По ны�
нешнему курсу получается,
что среднестатистический
белорус зарабатывает даже
меньше среднестатистичес�
кого молдованина. А наши
доблестные власти еще и спо�

собствуют сохранению тако�
го положению.

Впрочем, очевидно, что
все эти рассказы о долларе,
которому не дают упасть
лишь нечеловеческие уси�
лия Мясниковича и Ерма�
ковой, весьма далеки от ре�
альности. Таким образом
Лукашенко пытается ока�
зать психологическое давле�
ние на участников валютно�
го рынка и убедить их в бле�
стящих перспективах бело�
русского рубля. При этом не
следует забывать, что в кон�
це 2010 года глава государ�
ства неоднократно заявлял,
что девальвации нацио�
нальной валюты не будет.
Так что, ориентироваться на
прогнозы Лукашенко – дело
стрёмное.

Окончание.
Начало на с.1
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Почему из БеларПочему из БеларПочему из БеларПочему из БеларПочему из Беларуууууси «утекси «утекси «утекси «утекси «утекает» бизнес?ает» бизнес?ает» бизнес?ает» бизнес?ает» бизнес?
Денис ЛАВНИКЕВИЧ

Беларусь покидают
индивидуальные пред
приниматели и топме
неджеры. Многие компа
нии ликвидируются и
полным составом начи
нают работать на рын
ках соседних государств.
Это уже не «утечка моз
гов», а настоящая мигра
ция бизнеса, капитала и
предпринимательской
инициативы.

� У каждого из нас есть
знакомые или родственники,
которые уехали из Беларуси
и успешно делают бизнес за
ее пределами. Но статисти�
ку такую найти очень труд�
но, — признает руководи�
тель портала BEL . BIZ Татья�
на Маринич. — Однако есть
косвенные данные: из Бела�
руси, например, произошел
заметный отток капитала.
Если в первом квартале 2011
года бизнес�активы выросли
на 646,5 млн долларов, то за
второй квартал они сократи�
лись на 171,3 млн. долларов.

Как подсчитали в бизнес�
союзах, при сохранении та�
ких темпов Беларусь может
за год потерять миллиард
долларов.

Три причины для ухода с
рынка

Впрочем, по официаль�
ной версии «ни о каком сво�
рачивании бизнеса в связи с
ситуацией на валютном рын�
ке речь не идет». Министер�
ство по налогам и сборам за�
являет, что план по доходам
от налогообложения в Бела�
руси за январь�август выпол�
нен на 112,4%.

Однако директор консал�
тинговой компании
Sinkevich Technologies Алек�
сандр Синкевич подтвержда�
ет существование общей не�
гативной тенденции, опери�
руя выборкой наиболее про�
двинутых бизнесов Белару�
си. Он назвал три основные
причины бегства бизнеса из
Беларуси в Россию, Украи�
ну, Прибалтику, Польшу, а
после запуска Таможенного
союза еще и в Казахстан.

— Это прессинг государ�
ственных органов власти, —
отмечает Синкевич. — Не�
смотря на Директиву № 4,

местные власти шантажиру�
ют бизнес. Когда был пик ва�
лютного кризиса, по сути,
шло вымогательство валюты.
Шантаж недвижимостью,
договорами, лицензиями,
конфискациями — как это
делается всем известно.

Вторая причина – финан�
совая нестабильность, из�за
которой невозможно контро�
лировать свои взаиморасче�
ты с дебиторами и кредито�
рами.

— Управление бизнесом
становится очень сложным,
— резюмирует эксперт.

Третья причина, актуаль�
ная сейчас – падение потре�
бительского спроса из�за кри�
зиса.

— А в перспективе, не�
сомненно, «ляжет» и ряд
промышленных предприя�
тий, которые ориентированы
на внутренний рынок и не
имеют экспортной подпит�
ки. Бизнесмены все это чув�
ствуют, а потому уже готовят
пути отступления из страны,
— замечает Александр Син�
кевич.

По наблюдениям Синке�
вича, большинство компаний
уже имеют «запасной аэро�
дром». Открывают филиалы:
хоть пилораму, хоть ферму,
хоть магазинчик, хоть роз�
ничную сеть.

Бизнесмены из многих
отраслей работают в оффшо�
ре – программисты, строите�
ли, транспортники, перевод�
чики. В результате реальный
бизнес ведется за рубежом, а
люди только физически на�
ходятся здесь.

— Ну и, наконец, я знаю
множество фирм, которые
целиком выводят свой биз�
нес за рубеж, — говорит
Александр Синкевич. — А
те компании, которые не ус�
пели подготовить «запасной
аэродром», просто закрыва�
ются. Прежде всего, это ка�
сается компаний�импорте�
ров.

Делать бизнес в государ�
ствах�соседях по Таможенно�
му союзу гораздо выгоднее.
Они от этого выигрывают, а
Беларусь – только теряет, го�
ворит председатель Коорди�
национного совета индивиду�
альных предпринимателей
Беларуси Анатолий Змитро�
вич:

— Обратился ко мне пред�
приниматель, просчитать
возможности бизнеса по об�

работке материалов. Ему
партнеры дают оборудование
стоимостью 300 тыс. евро. В
Беларуси срок его окупаемо�
сти – 5�6 лет на тех площа�
дях и объемах работ, которые
у предпринимателя имеют�
ся. Поставить это же обору�
дование в Смоленске – и срок
окупаемости составит 2�3
года! Потому что меньше на�
логи. А в условиях Таможен�
ного союза вывезти заказы на
территорию Беларуси – ни�
каких проблем. В итоге мы
получаем создание рабочих
мест и уплату налогов за ру�
бежом.

В то же время, по словам
вице�председателя Минского
столичного союза предприни�
мателей и работодателей
Виктора Маргелова, в Белару�
си немало неработающих
предприятий, которые просто
не имеют возможности циви�
лизованно закрыться.

— Вот пример: в одном из
райцентров – 1980 индиви�
дуальных предпринимате�
лей. Из них 550 подлежат
закрытию, так как они не ра�
ботают. С мая по сентябрь
перестали работать множе�
ство ИП, которые оказывали
услуги по ремонту квартир.
Спрос на эти услуги из�за
кризиса упал, а качествен�
ные (импортные) строймате�
риалы подорожали втрое, —
отмечает эксперт.

Как «выдавливали биз)
нес из Беларуси

Хронологию того, как го�
сударство «выдавливало»
бизнес , в последние годы ,
представил на круглом сто�
ле «Отток бизнеса из Белару�
си», организованном порта�
лом BEL . BIZ , председатель
Координационного совета
индивидуальных предпри�
нимателей Беларуси Анато�
лий Змитрович.

1997 год. Разрушен один
из самых динамично разви�
вающихся секторов бизнеса
– ввоз и реализация б/у авто�
мобилей. Запретили прода�
вать ввезенный автомобиль на
протяжении двух лет с отмет�
кой в техпаспорте. В итоге
этот бизнес ушел в Литву и
там получил развитие.

1999 год. Запрет на вывоз
товаров за пределы РБ под уг�
розой конфискации транс�
портных средств. Как ре�
зультат, потеряли рынки
сбыта, сократился ввоз валю�
ты в страну. И именно с тех

пор началось затоваривание
складов предприятий.

2002 год. Принятие Дек�
рета №18, который ликвиди�
ровал добровольные уплаты
различных фондов и ввел
обязательную уплату плате�
жей в Фонд соцзащиты.
Предпринимателям отказа�
ли в праве иметь накопитель�
ную систему. Все – в общий
котел.

2005 год. 12 марта – сове�
щание у вице�премьера, на
котором поручено Минюсту,
Минфину, Минэкономики,
МНС внести предложения
«по обеспечению мер ответ�
ственности за нарушение тор�
гового и таможенного законо�
дательства». С той поры нача�
лись «посадки» – в тюрьмах
теперь немало бизнесменов.

2005 год. Презентация
закона о малом бизнесе. Вве�
дение задним числом доплат
за растаможку транспорта,
который предприниматели
использовали в коммерчес�
ких целях.

2006 год. Маркировка от�
дельных видов товаров, ус�
ложнение работы. Законода�
тельно приравняли парфю�
мерно�косметические това�
ры к спиртосодержащим. Это
разорило многих предпри�
нимателей.

2007 год. Указ № 760 зап�
ретил ИП нанимать наемных
работников – не�родственни�
ков. Третья волна отъезда
предпринимателей за ру�
беж.

2010 год. Ограничение у
предпринимателей выручки
с доплатой за превышение.
Результат: единый налог как
таковой фактически пере�
стал существовать.

2011 год. Еще большее
ограничение по выручке.

Кстати, в «Концепции
национальной безопаснос�
ти», принятой в 2010 году, в
числе новых угроз для Бела�
руси упомянуты: бюрократи�
зация государственного уп�
равления, отставание от со�
предельных стран по темпам
и качеству экономического
роста, административные
барьеры для развития бизне�
са, неблагоприятные усло�
вия для привлечения иност�
ранных инвестиций, рост
неплатежей в экономике и
высокий удельный вес убы�
точных предприятий, неста�
бильность национальной де�
нежной единицы.
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ПервичкПервичкПервичкПервичкПервичка СПБ Лука СПБ Лука СПБ Лука СПБ Лука СПБ Лукомльскомльскомльскомльскомльской ГРЭСой ГРЭСой ГРЭСой ГРЭСой ГРЭС
потребовала повышения зарплатыпотребовала повышения зарплатыпотребовала повышения зарплатыпотребовала повышения зарплатыпотребовала повышения зарплаты

Первичная организа
ция Свободного профсоюза
Белорусского (СПБ) ра
ботников Лукомльской
ГРЭС потребовала к кон
цу сентября повысить
зарплату на 20 процен
тов. Основной аргумент
активистов СПБ – с пред
приятия уходят квали
фицированные кадры, и
заменить их некому.

На предприятии 23 сен�
тября состоялась конферен�
ция трудового коллектива.
Председатель первички СПБ
Алексей Габриэль в своем вы�
ступлении выдвинул админи�
страции ряд обоснованных
требований, среди которых –
повышение к концу сентября
заработной платы на 20%.

Как рассказал Praca�
by.info Алексей Габриэль, за�
явление Генерального дирек�
тора РУП «Витебскэнерго»
Павла Харитонова о том, что у
энергетиков Витебского реги�
она высокая зарплата, вызва�
ло смех в зале. При этом ди�
ректор в своем выступлении
отметил, что энергетики не�
плохо сработали за 8 месяцев
текущего года, даже с прибы�

лью. А выполнение задач по
строительству и вводу в эксп�
луатацию нового блока ПГУ
даст дополнительные ресурсы.

– Сразу после выборов, в
январе 2011 года, энергетики
Лукомльской ГРЭС в платеж�
ках увидели снижение зарп�
лат. А когда произошел обвал
рубля, самые востребованные
специалисты подали заявле�
ние об увольнение. Уже уволи�
лись 29 человек. Все они уеха�
ли в Россию, где заработки в
разы больше. Администрация
ГРЭС пытается сдержать этот
опасный для производства от�
ток квалифицированной рабо�
чей силы, не соглашаясь рас�
торгнуть контракт. Но люди не
выходят на работу, их увольня�
ют по статье, и они все равно
покидают родное предприя�
тие, – пояснил профсоюзный
лидер. – Никакой контракт не
помогает. Самое страшное, ког�
да бегут люди. И заменить их
некем. Это не чернорабочий, ко�
торый сегодня пришел, завтра
уволился, и на его место без
проблем можно найти следую�
щего.

Первичка Свободного
профсоюза Белорусского Лу�
комльской ГРЭС призвала
коллектив быть сплоченным,

не покидать предприятие, а
вступать в ряды профсоюзов и
вместе бороться за достойную
зарплату.

– Теперь мне беспрепят�
ственно дают слово на собра�
ниях и даже заранее записы�
вают в очередь на выступле�
ния, – удивляется профсоюз�
ный лидер, ведь совсем недав�
но администрация всячески
пыталась препятствовать дея�
тельности Свободного профсо�
юза на предприятии. – Сей�
час на нас все смотрят с надеж�
дой. Только независимые
профсоюзы могут требовать
увеличения заработной платы.
Администрация тоже не пре�
пятствует. Она сейчас в таком
положении, что если из Ново�
лукомля уедут специалисты,
это может грозить производ�
ству проблемами.

По мнению Алексея Габ�
риэля, нужно добиваться дос�
тойных условий труда на сво�
ем родном предприятии.

– Когда люди стали уволь�
няться, администрация повы�
сила зарплату на 21%. Я на
конференции сказал, что на
тракторном зарплата увеличи�
лась на 40%, в концерне «Бел�
нефтехим» – на 40%, и потре�
бовал у директора собрать все

свое мужество и поднять зарп�
лату нашим работникам. Ина�
че, если развалится предпри�
ятие, спрос будет в первую оче�
редь с руководства. Ведь заме�
ну квалифицированному ра�
бочему нужно 5 лет готовить.
Директор с пониманием ки�
вал головой.

СПБ предложил до конца
сентября поднять зарплату на
20%. А с 1 октября правитель�
ство планирует повысить та�
рифную ставку первого разря�
да. Таким образом, по словам
профсоюзного лидера, зарпла�
ты Лукомльских энергетиков
будут соответствовать уровню
зарплат в целом по стране.
Активисты СПБ также пред�
ложили повысить размер пре�
дусмотренных коллективным
договором выплат на питание.

– Сейчас эти выплаты со�
ставляют 40�50 тысяч, – гово�
рит Алексей Габриэль. – За
такие деньги сейчас можно
только бутылку дешевого вина
купить, так называемого «чер�
нила», да колечко ливерки.
Мы предложили руководству
проиндексировать эти выпла�
ты хотя бы на 100�150%.

– Наша первичка призы�
вает крепить рабочее единство,
профсоюзную солидарность, и
вместе решительно отстаивать
свои права. Мы считаем, что
мир спасет не красота, а дос�
тойный труд без идеологии и
директив сверху, – подыто�
жил Алексей Габриэль.

Профсоюз РЭП помогПрофсоюз РЭП помогПрофсоюз РЭП помогПрофсоюз РЭП помогПрофсоюз РЭП помогает активистам обает активистам обает активистам обает активистам обает активистам обжжжжжаловатьаловатьаловатьаловатьаловать
неправомерное решение снеправомерное решение снеправомерное решение снеправомерное решение снеправомерное решение суууууда о штрафе и арестеда о штрафе и арестеда о штрафе и арестеда о штрафе и арестеда о штрафе и аресте

Профсоюз РЭП ока
зывает юридическую
помощь активистам,
неправомерно обвинен
ным в нарушении зако
на.

За распространение сре�
ди жителей Гомеля листо�
вок с приглашением прий�
ти на местное собрание (На�
родный Сход), которое со�
стоится в областном цент�
ре 8 октября, Василия То�
каренко подвергли крупно�
му административному
штрафу, а Андрея Тенюту
посадили на 10 суток. Об
этом Praca�by.info сообщил
правовой инспектор проф�
союза РЭП по Гомельской
области Леонид Судаленко.

Профсоюзный юрист
уже подготовил жалобу в
областной суд на постанов�
ление районного суда о

привлечении Василия То�
каренко к административ�
ному штрафу. Решение
суда в отношении Андрея
Тенюты будет обжаловано
после освобождения акти�
виста.

По мнению Леонида Су�
даленко, сотрудники мили�
ции, задержавшие активи�
стов, а впоследствии суд,
вынесший обвинительное
решение, нарушили прин�
цип законности при осуще�
ствлении административ�
ного процесса. Это наруше�
ние должно стать основани�
ем для признания поста�
новления суда не имею�
щим юридической силы.

– Статья 3 Закона «О
массовых мероприятиях»
установливает, что порядок
организации и проведения
массовых мероприятий не
распространяется на собра�
ния, проводимые в соответ�

ствии с законом о респуб�
ликанских и местных со�
браниях, – комментирует
ситуацию Леонид Суда�
ленко. – Соответственно,
суд не имеет законного пра�
ва квалифицировать дей�
ствия активистов положе�
ниями закона «О массовых
мероприятиях». Посколь�
ку их действия по распрос�
транению листовок с при�
зывами к участию в мест�
ном собрании регулируют�
ся специальным Законом
«О республиканских и ме�
стных собраниях».

Специальный закон ус�
танавливает, что местные
собрания могут созываться
по инициативе не менее 10
процентов граждан, посто�
янно проживающих на со�
ответствующей террито�
рии. Для подготовки прове�
дения местного собрания
гражданами может созда�

ваться инициативная груп�
па или образовываться орга�
низационный комитет.

Действуя от имени орга�
низационного комитета,
созданного в Гомеле для
проведения 8 октября мес�
тного собрания граждан,
активисты в строгом соот�
ветствии с нормами закона
«О республиканских и ме�
стных собраниях» распрос�
траняли приглашения
гражданам принять учас�
тие в местном собрании.

Соответственно, сотруд�
ники милиции, начавшие
в отношении активистов
административный про�
цесс, а впоследствии и суд
обязаны были квалифици�
ровать их действия именно
нормами национального
закона «О республиканс�
ких и местных собраниях».

www.praca)by.info
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Татьяна ГУСЕВА,
фото Сергея БАЛАЯ

Знакомые при
встрече на улице в пос
леднее время спраши
вают: «Скажи, что у
нас в стране дальше
будет? Ты же журна
лист – должна знать».
И я вспоминаю вопрос,
который задавали бе
лорусские журналис
ты чиновникам Евро
союза на разных прес
сухах и зарубежных се
минарах.

Он звучит приблизи�
тельно так: «Как вы дума�
ете, когда, наконец, в Бе�
ларуси ляснется диктату�
ра?». И каждый раз я ду�
маю о том, что этот воп�
рос белорусы должны за�
давать не чиновнику ЕС,
не журналистам, а самим
себе.

Но психология обыва�
теля такова, что мы при�
выкли искать ответ не в
себе, а готовы внемлеть
экспертам – политологам,
экономистам и другим
умным людям. Мы чита�
ем газеты, смотрим теле�
визор, и верим, что вот,
явится Мессия, который
изменит всю нашу
жизнь.

Часто слышу: «От
меня ничего не зависит.
Какие выборы? Разве мой
голос что�то изменит? Не
важно, как проголосуют –
все равно посчитают «как
надо». Что толку идти на
площадь? Задержат, поса�
дят, штраф дадут».

На днях ехала автосто�
пом в Минск. Водитель,
когда заговорили о кри�
зисе, отреагировал:

– Ну, и что, что цены
выросли, а заработки упа�
ли. Было время, когда
жили на 30 долларов. Про�
живем и сейчас. Главное,
в Беларуси я могу спокой�
но жить. Я отпускаю де�
тей на улицу погулять и
не волнуюсь, что с ними
что�то случится.

– Если бы вы сказали
мне об этом до теракта в
минском метро, я бы, мо�
жет, согласилась, что у
нас спокойно.

Ремарку он пропуска�
ет мимо ушей. Курит. А
через пару минут гово�
рит:

– А я за него не голосо�
вал. Но и альтернативы не
вижу. Откуда взялись эти
кандидаты на прошлых
выборах? Я о них ничего
не знаю. Кто они?

– Какую вы хотите аль�
тернативу, если телеви�
зор 17 лет показывает
одно и то же лицо. У нас
нет публичной политики.

Рассказываю ему о вы�
борах в органы местного
самоуправления в
Польше, на которых побы�
вала несколько лет назад.
О конкурентах на пост
мэра города. О черном пи�
аре. О поляках, которые
идут на выборы, потому
что считают нужным, а не
из�под палки досрочно.

Кивает. Молчит.
А вот водитель столич�

ного такси оказался более
разговорчивым. Он объяс�
нил, почему не участвует
в акциях «Стоп�бензин».
Как и многие белорусы,
боится лишиться работы.

Правда, на Площадь 19
декабря ходил. Успел
уйти до «хапуна» и вышел
в ночную смену. Вспоми�
нает, как по заказу выехал
на Коммунистическую –
к офису БТ. Подвозил со�
трудницу одного из госу�

дарственных телекана�
лов. Оказывается, обычно
их развозят на служеб�
ных машинах, а в день
выборов они боялись
ехать на авто с логотипа�
ми БТ!

Взволнованный уви�
денным на Площади, во�
дитель такси поинтересо�
вался у клиентки, что она
об этом думает. Бэтэшни�
ца беседу не поддержала,
а придя домой, нажалова�
лась мужу. Тот позвонил
диспетчеру, и таксиста
предупредили: «Держи
язык за зубами, если не
хочешь потерять работу».

Моя мама – учитель.
Она выписывает по указ�
ке начальства «Минскую
правду» и районку. В
2006�м она не пустила
меня на Площадь. Сказа�
ла: «А ты подумала, кто
будет смотреть твою
дочь, если тебя поса�
дят?». Дочка тогда была
маленькая, и это я сочла
аргументом.

Видимо, из тех же со�
ображений не выходят на
площадь те, кто уже дав�
но не верит властям и
лично Александру Лука�
шенко. Выходят те, кто не
боится потерять работу, у
кого есть своя гражданс�
кая позиция, и кого уже
ДОСТАЛО.

Именно в такой ситуа�
ции оказалась Оксана, ко�
торую я встретила на глав�
ной площади Слуцка 21
сентября.

– Я думала не ходить
на эту акцию. Заглянула

после работы в магазин. В
кошельке 3000 рублей – и
те заняла до зарплаты.
Думаю, хлеба куплю,
ужин приготовлю. Оказа�
лось, батон стоит 3500.
Вот я и пришла сюда.

А вскоре на площадь
вышел капитан милиции
в сопровождении челове�
ка в штатском с видеока�
мерой. До этого они пол�
часа сидели в машине, на�
блюдая за нами, и, види�
мо, устали.

– В Слуцкий РОВД по�
ступил анонимный звонок
о готовящемся на площа�
ди несанкционированном
мероприятии. Даю вам
пять минут, чтобы разой�
тись.

– С какой стати мы
должны уходить? Это наш
город! Мы просто стоим и
общаемся со знакомыми!
Какие вы нашли здесь
признаки несанкциониро�
ванной акции? – возмути�
лись случчане.

Но милиционер, как
попугай, повторял одно и
то же, поглядывая на
часы. Оператор снимал и
улыбался.

– Да ты понимаешь,
что ты уже попал в «чер�
ный список»? – заявил
блюстителю порядка
мужчина, который был
первым осужденным уча�
стником акции молчания
в Слуцке.

– Двадцать секунд у вас
осталось, � был ответ.

Время истекло. Мили�
ционер указал пальцем на
троих: «Пройдемте. Вы
задержаны как участни�
ки несанкционированной
акции».

И они сели в милицей�
скую машину. Мой друг
– неутомимый борец за
справедливость. Поэт, ко�
торый читал нам свои сти�
хи на злобу дня. И парень
из рыцарского клуба, бли�
ставший на Дне города в
образе Нищего несколько
дней назад.

Я смотрела им вслед и
думала: «Если бы у меня
не было любимого, я ис�
кала бы его на Площади».


